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Подростковая агрессия...
- Хотя я не припоминаю, когда 

отношения между детьми и родите-
лями были образцовыми. Пробле-
ма отцов и детей была, есть и будет 
всегда. Потому крайне важно пока-
зывать детям и подросткам вредные 
стороны социальных медиа и объ-
яснять способы защиты от них. Тем 
не менее эта проблема должна быть 
рассмотрена не только в семье, но 
и в образовательных учреждениях, 
а также включена в учебные про-
граммы».

По словам психоаналитика, 
тут можно использовать опыт дру-
гих стран. «Например, Финляндия 
внедрила программы образования, 
которые включают в себя обучение 
навыкам критического мышления 
в отношении использования соци-
альных медиа, а также уроки циф-
ровой грамотности, - говорит Э.Хаг-
верди. - В Великобритании в школь-
ные учебные планы внедрены уроки 
по безопасному использованию Ин-
тернета и социальных сетей, а так-
же проводятся кампании образова-
ния родителей о влиянии техноло-
гий на детей. В некоторых штатах 
США внедряются программы про-
филактики и образования, направ-
ленные на снижение зависимости от 
социальных медиа и обучение циф-
ровой грамотности».

Исполнительный директор орга-
низации «Надежное будущее» Кяма-
ля Ашумова в свою очередь считает, 
что некоторые родители вместо того, 
чтобы уделять время своим детям, 
советуют им заняться чем-то другим, 
например, посидеть за компьютером. 
А сами занимаются какими-то более 
важными с их точки зрения делами 
или отдыхают. «Сейчас мы наблю-
даем реальную асоциализацию, ког-
да люди сразу ищут телефон, даже 
собираясь где-то с друзьями. То же 
самое происходит и с детьми, - го-
ворит Кямаля ханым. - Коммуника-
ция между родителями и детьми су-
щественно сократилась, и в этом ви-
новаты мы, взрослые, прежде всего 
семья и общество. Родители должны 
любить и заботиться о своем ребен-
ке, знать, чем он занимается, и тут 
важен баланс. Если ребенок полдня 
играет в онлайн-игры или начина-
ет нервничать, когда Интернет про-
падает на время, то это уже должно 
быть сигналом. Ругать и осуждать 

ребенка за это неправильно, надо 
работать над решением проблемы». 

В то же время повышенная тре-
вожность по поводу соцсетей также 
не приведет ни к чему хорошему, по-
ясняет собеседница: «Представить 
себе сейчас жизнь без Интернета 

и соцсетей практически невозмож-
но. Даже если закрыть одну, появится 
другая. Интернет имеет как положи-
тельную, так  и отрицательную сто-
рону. Здесь можно получить массу 
полезной информации, грамотные 
рекомендации, учиться. Проблема 
в том, что, когда ребенок получает 
неконтролируемый доступ во Все-
мирную сеть, он не может фильтро-
вать информацию, анализировать, 
отделять, так сказать, зерна от пле-
вел. Когда нет достаточного роди-
тельского контроля, дети получают 

в Интернете доступ к новым, дале-
ко не всегда правильным моделям 
поведения, которые отличаются от 
тех, которые они видят в семье или 
в школе. Им свойственно любопыт-
ство - они развиваются, ищут, позна-
ют мир, в том числе онлайн. И по-

рой находят то, о чем их родители 
даже и не подозревают».

По словам К.Ашумовой, то, что 
ребенок не получает в реальной жиз-
ни - поддержку, общение, дружбу, 
любовь, он ищет в соцсетях и мо-
жет найти виртуальный суррогат 
семьи и друзей. Ребенок часто даже 
не знает, кто находится по ту сторо-
ну экрана - а ведь им может быть 
человек, представляющий для него 
угрозу. В Интернете легко сохранять 
анонимность, не указывая при этом 
ни своего имени, ни возраста и т.д. 

«Мы, работая с детьми, часто стал-
киваемся с негативными последстви-
ями общения несовершеннолетних 
в чатах. С прошлого года увеличи-
лось число подростков, особенно де-
вочек, которые подверглись кибера-
грессии, шантажу, кибернасилию. Да-
леко не все могут рассказать о таком 
своим родителям, родственникам, 
боясь их реакции. Некоторые делят-
ся произошедшим, обратившись на 
детскую «горячую линию», но о ней 
знают далеко не все подростки. Из-
за таких ситуаций дети могут зам-
кнуться в себе, получить психологи-
ческую травму. Вообще, есть много 
того, чем ребенок не может поделить-
ся ни с близкими, ни с педагогами, ни 
со школьными психологами. Потому 
необходимо информировать роди-
телей и детей о внешкольных и вне-
семейных сервисах - центрах реаби-
литации, детской «горячей линии». 
Тут хотелось бы отметить еще один 
момент: в последнее время все чаще 
стали происходить случаи буллинга 
среди детей в реальной жизни. Но 
это не столько влияние Интернета, 
сколько того, что они видят дома», 
- говорит К.Ашумова. 

Так что же необходимо предпри-
нять, чтобы улучшить ситуацию? - 
задается вопросом она. «Просвеще-
ние, полное просвещение, - подчерки-
вает К.Ашумова. - В первую очередь 
о негативных сторонах Интернета 
детям должны говорить родители, 
а затем уже школа. Нужен интерак-
тивный подход в обучении, который 
заинтересует детей, надо предпри-
нимать меры для их здорового фи-
зического и морального развития. 
Необходимо пересмотреть и мето-
ды воспитания, и методы обучения. 
К сожалению, учебные материалы 
в школах недостаточно адаптиро-
ваны, мало места уделяется темам 
кибербезопасности, отрицательным 
сторонам виртуального простран-
ства. А ведь необходимо углублен-
ное просвещение, а не поверхност-
ное. Родителям нужно сотрудничать 
со школами - педагогами и школь-
ными психологами. Конечно, связь 
должна быть двусторонней. На ро-
дительских собраниях присутствуют 
сейчас 30-40% родителей. Это гово-
рит о том, что многие не принима-
ют участия в учебной жизни своих 
детей, поэтому надо исправлять та-
кое положение дел». 

Учебные материалы в школах недостаточ-
но адаптированы, мало места уделяется 
темам кибербезопасности, отрицатель-
ным сторонам виртуального простран-
ства. Необходимо углубленное просвеще-
ние, а не поверхностное
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Государственная налоговая 
служба при Минэкономи-

ки приступила к работе над 
новым Налоговым кодексом, 
сообщила заместитель началь-
ника профильного ведомства 
Самира Мусаева. Для этой цели 
изучается проверенный миро-
вой опыт, к работе над докумен-
том привлекаются лучшие за-
рубежные кадры и консалтин-
говые компании. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Прошло не так много времени 
с прежних достаточно емких попра-
вок в Налоговый кодекс, как на по-
вестке наших профильных ведомств 
стоит ключевой вопрос подготов-
ки нового кодифицированного до-
кумента. Для этого местные и при-
глашенные зарубежные эксперты 
анализируют действующее законо-
дательство, особое место уделяется 
изучению международного опыта. 
«Разрабатывается «дорожная кар-
та» кодекса», - сообщила С.Мусаева.

Конечно, пока еще рано говорить 
о конкретных сроках подготовки это-
го документа, однако процесс запу-
щен, и, судя по настрою налоговой 
службы, ведомство не намерено от-
кладывать это дело в долгий ящик. 

По словам замглавы госслужбы, 
новый кодекс касается не только упро-
щения языка изложения, хотя и это 

тоже представляется очень важным. 
В числе наиболее актуальных обсуж-
даемых направлений особое место 
занимает дифференциация налога 
на добавленную стоимость (НДС). 

«Мы неоднократно говорили 
в Милли Меджлисе, что дифферен-
циацию НДС можно считать пози-
тивным шагом, - пояснила замглавы 
госслужбы. - Но есть альтернатива 
такому решению в виде действую-
щего проекта по возмещению этого 
косвенного налога, и сейчас рассма-
тривается возможность простимули-
ровать данное направление. Особое 
внимание уделяется администриро-
ванию упомянутого проекта в более 
управляемом и удобном с точки зре-
ния предотвращения злоупотребле-
ний формате. Конечно же, диффе-
ренцированный подход к НДС воз-
можен, однако сейчас этот вопрос 
не стоит на повестке, хоть и рассма-
тривается в форме возмещения на-
лога на добавленную стоимость».

По мнению аналитиков, сам по 
себе упомянутый налог объектив-
но направлен на снижение деловой 
активности. Но, видимо, профиль-
ное ведомство не собирается отказы-
ваться от львиной части поступле-
ний, приходящихся в нашей практи-
ке на долю этого косвенного сбора. 
Исчерпывающей информации о но-
вой инициативе пока еще нет, но, 
если вспомнить, еще на волне пре-
дыдущей системной налоговой пе-
рестройки глава профильного ве-

домства Микаил Джаббаров анонси-
ровал широкие горизонты реформ. 
Так, планируется и дальше строить 
свою деятельность в координации 
с работающими в Азербайджане 
инвесторами, различными объе-
диняющими бизнес организаци-
ями и торговыми палатами зару-
бежных стран. К тому же процесс 
совершенствования налогового за-
конодательства представляет собой 
непрерывную и постоянную работу, 
заключающуюся в уточнении и ко-
дификации правил налогообложе-
ния, а если это потребуется, и ко-
ренных изменениях. Наступивший 
год показал справедливость этого 
утверждения - уже с января власти 
задействовали целый перечень из-

менений в налоговое законодатель-
ство и по прошествии пяти лет по-
сле прежней реформы объявили об 
очередном готовящемся новшестве.   

В последний раз устанавливаю-
щий новую систему налогов и сборов 
обновленный кодифицированный 
законодательный акт появился у нас 
еще в начале 2019 года. Он положил 
начало масштабной перестройке для 
более системного и сложнострук-
турированного процесса управле-
ния налогово-бюджетной политикой, 
ведь именно в этом и заключались 
основные условия успеха реформа-
торской политики. Судя по всему, 
они себя оправдали. Но отдельные 
моменты нуждаются в уточнении. 
Бытует мнение, что при целостном 

подходе формирование доходов в на-
циональном масштабе следует боль-
ше укладывать в рамки именно тех 
секторов экономики, где формиру-
ется природная рента.  

Но время расставило все по сво-
им местам - тучные нефтяные годы 
остаются позади, поэтому ставка на 
ненефтяной сектор народного хо-
зяйства и обеление экономики вы-
ходит на передний план. По проше-
ствии пяти лет  после налоговой пе-
рестройки можно сказать, что пакет 
последних нововведений отличал-
ся дальновидностью целей, а мас-
штабные новшества в нашей нало-
говой сфере органично вписались 
в текущую экономическую ситуа-
цию. При этом известно, что рост 
в этой сфере генерируется благодаря 
обелению экономики. Кстати, в этом 
году ведомство анонсирует очеред-
ное 4-процентное повышение на-
логовых сборов по итогам минув-
шего финансового цикла. Так, на-
логовые поступления в госбюджет 
по линии Государственной налого-
вой службы выросли на 3,8% - до 
16 млрд 126,7 млн манатов, причем 
9 млрд 707,8 млн манатов (рост на 
19,3%) этой суммы обеспечил не-
фтегазовый сектор. 

Таким образом, на неуглеводо-
родный сектор приходится 60,2% 
всех налоговых отчислений по ли-
нии ГНС в минувшем году. Кстати, 
ранее сообщалось, что налоговые 
поступления в госбюджет плани-
руются на уровне 14,9 млрд мана-
тов. Так что налоговая служба и на 
этот раз перевыполнила план - сбо-
ры превысили ожидания на 8,2%. 

Об эффективности налоговых ре-
форм говорит пятилетний устойчи-

вый рост налоговых бюджетных по-
ступлений, считает экономист Пяр-
виз Гейдаров. «Эти процессы берут 
начало с 2019 года - тогда в коди-
фицированный законодательный 
акт внесли до 300 изменений, - на-
помнил собеседник. - Показатель-
но, что в том же году на волне обе-
ления экономики и рынка занятости 
трансферт из госбюджета в Государ-
ственный фонд соцзащиты впервые 
уменьшился на 150 млн манатов. Упо-
мянутая тенденция продолжалась 
все последующие годы, поскольку 
налоговая реформа ежегодно вы-
водила из тени солидную долю не-
формальной экономики». 

Как правило, говорит эксперт, 
рост налоговых сборов происходит 
по целому ряду причин. «Это может 
быть вызвано экономическим ро-
стом, влияющим на появление но-
вых и расширение существующих 
производств, и, как следствие, раз-
витием рынка занятости, - поясняет 
он. - Кроме того, к такой динамике 
может привести повышение зара-
ботных плат и доходов населения. 
Свой отпечаток также накладыва-
ет инфляция. Наконец, одними из 
причин растущих налоговых сбо-
ров являются легализация доходов, 
сокращение площади тени в эконо-
мике, а также расширенное приме-
нение различных стимулирующих 
методов. Конечно же, ценовое вос-
хождение и волна инфляции сыгра-
ли не последнюю роль в формиро-
вании дополнительных бюджетных 
доходов. Но значительно большую 
роль в этом нарастающем процес-
се сыграла легализация прибыли, 
а также углубление практики без-
наличных расчетов». 

ФИНАНСЫ 

Курс на обеление
В Азербайджане готовится новый Налоговый кодекс

С начала года власти задействовали целый перечень 
изменений в налоговое законодательство и по про-
шествии пяти лет после прежней реформы объяви-
ли об очередном готовящемся новшестве

Робототерапия - одна из новых 
услуг, внедряемых в последнее 
время в реабилитационных цен-
трах Государственного агент-
ства медико-социальной экс-
пертизы и реабилитации при 
Министерстве труда и социаль-
ной защиты населения Азер-
байджана.

Как сообщили в отделе по свя-
зям с общественностью ведомства, 
за последний год в этих центрах бо-
лее 800 лицам с инвалидностью были 
оказаны 2700 роботизированных ре-
абилитационных услуг.

Роботизированные реабили-
тационные системы используются 

для диагностики и лечения заболе-
ваний опорно-двигательного аппа-
рата и нервной системы. Робототе-
рапия помогает интенсивной и ком-
плексной нейрореабилитации лиц 
с инвалидностью в процессе физи-
отерапии, восстанавливает нервную 
систему и функциональность.

Этот метод терапии применяет-
ся для социально-психологической 
и физиотерапевтической реабили-
тации лиц, перенесших инсульт, че-
репно-мозговые и спинномозговые 
травмы, паркинсонизм, рассеянный 
склероз, церебральный паралич и дру-
гие заболевания, которые приводят 
к инвалидности.

Отдел информации

Для детей и членов семей ше-
хидов 44-дневной Отечествен-
ной войны была проведена 
экскурсия в Центре подготов-
ки пилотов, действующем при 
Национальной академии авиа-
ции, сообщила БР пресс-служ-
ба ЗАО Azerbaijan Airlines.

20 детей шехидов, которые при-
няли участие в мероприятии, оз-
накомились с процессом подго-
товки пилотов AZAL к полетам.

Экскурсия была проведена На-
циональным авиаперевозчиком 
Азербайджана AZAL совместно 
с Агентством социальных услуг при 
Министерстве труда и социальной 
защиты населения. Цель встречи 
- эффективная организация до-
суга детей и членов семей шехи-
дов и интеграция их в общество. 

Во время экскурсии дети и чле-

ны семей наших героев, погиб-
ших во второй Карабахской вой-
не, были подробно проинформи-
рованы о возможностях Центра 
подготовки пилотов. Они озна-
комились с процессом работы пи-
лотажных тренажеров, наблюда-
ли за тренировкой пилотов AZAL 
и сами испробовали, как проходят 
полеты на самолете.

Центр подготовки пилотов 
функционирует с 2010 года. В его 
состав входят отделения теорети-
ческого и практического обуче-
ния. В центре действуют трена-
жеры для таких воздушных су-
дов, как Airbus A319/320, Boeing 
757/767, ATR-42/72, Embraer 190, 
Cessna 172S, а также вертолетов 
Ми-8АМТ.

Для ознакомления с видеороли-
ком о мероприятии перейдите по 
ссылке: https://youtu.be/1J4XQFaEr_4

Приоритет - интеграция в общество
Дети шехидов посетили Центр подготовки пилотов

Робототерапия как новая услуга 
Более 800 лиц с инвалидностью 

прошли реабилитацию
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